

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO, 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

FRENTE AL ENEMIGO

Hoy le derrotaremos en las urnas; luego, donde los pueblos hacen sus conquistas definitivas

EL DIA DE LA BATALLA

A sacar triunfante nuestra candidatura

Hoy se manifestará en las urnas cuál es la voluntad del pueblo, quiénes son los hombres en los que deposita su confianza. Y en estos momentos, que para otros son de angustia horrible, nosotros sentimos la plena confianza del triunfo.

Nos la ha infundido el espectáculo reconfortador de que hemos sido testigos en estos días de preparación de la batalla, de organización de la jornada, de propaganda intensa y activa.

Si la sombra del pesimismo pudiera, por azar, haber invadido algunos espíritus, esta respuesta gallarda que el pueblo ha dado, esa expresión de entusiasmo que en el pueblo hemos visto, hubiera desterrado esa sombra.

El pueblo es de la Conjunción republicano-socialista, porque ella encarna todos sus anhelos, y es la única fórmula digna que puede resolver el pavoroso problema de la miseria, del desquebrajamiento de España, de la muerte de todas las energías nacionales.

Y hemos llegado a tal punto de descomposición, de podredumbre en los que usufructúan la dirección de la cosa pública, que a todos los olfatos, por embotados que estén, ha tenido que llegar el hedor de cadáver insepulto que se desprende de arriba, de donde están los puestos más elevados, donde albergan su vileza los imperialistas que mantienen la guerra, los traficantes que venden la sangre y los destinos de la Patria al oro de toda laya de negociantes sin decoro, los hombres funestos sin capacidad mental ni sentimientos en el corazón.

¿No ha de haber visto el pueblo ya eso? ¿No ha de sentir un ansia ferviente de luchar contra todo eso? ¿No ha de entregar sus votos con ardiente entusiasmo a los hombres que tienen declarada guerra implacable a todo eso?

Esos hombres son los que van en la candidatura de la Conjunción republicano-socialista y no otros. Esos, y no otros.

Hoy, precisamente, en el día de la batalla, hay que repetirlo una vez más: que la Conjunción, con los seis nombres de su candidatura, es únicamente quien lleva la voz de la democracia.

Y ninguno más. De los otros, el que ponga en sus labios el nombre de la democracia miente como un bellaco.

Todas las demás candidaturas, todas, sin ninguna excepción, son de enemigos del pueblo, de verdugos del pueblo: son de los que le desangran y le empobrecen con la guerra de Marruecos, son de los que le venden en sucios tráficos, son de los que viven a costa de un régimen funesto que pesa sobre el país como una losa sepulcral.

Eso significa la candidatura amalgamada de romanistas y datistas, ese compás binario de la marcha funebre que acompaña al entierro del país.

Eso significa la candidatura de los garciprietistas, ese coro de yernos que sale a escena a última hora en la tragedia política.

Y eso significa la candidatura—no los nombres que la componen, que han protestado todos indignados de la ofensa que se les ha hecho—que Lerroux ordenó a su partido. Esa candidatura de colaboración monárquica descarta

Obreros:
LEED Y PROPAGAD
"El Socialista,"

da, que de tan saludable desengaño ha servido para muchos republicanos honrados que aun tenían la buena fe de creer en santones de talco.

La que significa todo eso es igualmente la candidatura maurista, que, al menos, no encubre hipócritamente su reacción con una máscara de falsa democracia, y se presenta llevando al descubierto toda su historia sangrienta, que no niega, y toda su odiosidad, que no intenta atenuar.

Enfrente, sólo la Conjunción, que es la verdadera fuerza dinámica que ha de conducir a España hacia destinos de libertad y de progreso.

La Conjunción, que va contra la guerra, contra la ley de Jurisdicciones, contra el nepotismo, contra las ingerencias pretorianas, contra el clericalismo, contra la incultura, contra las concupiscencias y las venalidades, contra todo lo que nos deshonra y nos aniquila, contra todo lo que nos hace incompatibles con la vida europea, civilizada y de cara al porvenir.

Los mismos monárquicos, lívidos de miedo, llenos de cobardía, reconocen por anticipado que la Conjunción es de temer. «Diario Universal», el periódico romanista, decía ayer «que no saldría ninguna candidatura completa». ¿Qué diferencia entre esto y la antigua cantinela de que «Madrid es monárquico»?

Hoy, el pueblo de Madrid, que no es monárquico, tiene que demostrarlo cumplidamente sacando triunfante una candidatura completa: aquella que tiene los nombres de Pablo Iglesias, Roberto Castrovido, Rodrigo Soriano, Luis Talavera, Rosendo Castells y Eduardo Barribero.

¿A conseguir un triunfo que representará también la abolición del Poder personal en todos los partidos republicanos y la exaltación de la soberanía incontestable del pueblo!

¡Viva la Conjunción!

«Los mauristas no se retiran. Votad.»
Sí, votad... pero contra ellos.

¡Al fin, traidores!

(POR TELEGRAFO)
Datistas y melquiadistas se unen para esca-
motear la voluntad del pueblo.

MIERES 7.—La coalición datista-melquiadista da por seguro el triunfo de sus candidatos.

Dicen que con electores ó sin ellos sus candidatos serán diputados.

A quien les quiere esnechar le asegurarán que los censos de Aller y de Lena se los repartirán ellos como «buenos hermanos».

Y así, pisoteando el derecho del sufragio y la dignidad de los ciudadanos; es como esperan venir a los honrados Pablo Iglesias y Adolfo Buylla.

Estos melquiadistas son los que vinieron anunciando a tambor batiente que iban a acabar con el caciquismo en Asturias!

El hecho, sin embargo, no debe sorprendernos. ¡Al fin, son traidores! ¿Qué podía esperarse de ellos?—Rodríguez.

Los garciprietistas van a la lucha llenos de entusiasmo.
Los candidatos reuniran, por lo menos, 12 votos.

Ya confiesan el fracaso

El «Diario Universal», en los comentarios que hace anoche sobre las elecciones, confiesa ya el fracaso de la candidatura monárquica. Esta declaración la formula con todos los paliativos imaginables; pero con entera claridad, como puede verse por las líneas que transcribimos:

«El triunfo de la candidatura monárquica en Madrid hubiera sido indiscutible; esto está fuera de toda duda. Pero la presentación de los mauristas y de los demócratas hará probablemente que no triunfe completa ninguna de las candidaturas.

Tal es nuestra impresión.»

CONJUNCION REPUBLICANO-SOCIALISTA

Candidatura de diputados á Cortes

Pablo Iglesias Pose
Roberto Castrovido
Rodrigo Soriano

Luis Talavera
Rosendo Castells
Eduardo Barribero.

Tanto el pretexto que elige el órgano de Romanones para justificar la derrota, como lo de que no triunfará ninguna candidatura íntegra, son creaciones de su fantasía.

Con una sola candidatura monárquica, como con dos ó tres, la victoria habría sido nuestra.

Y la candidatura de Conjunción triunfará íntegra.

Pero no es caso de disentir cosas que bien pronto han de confirmarse los hechos.

Aparte de que lo interesante es que periódico tan autorizado en estos misterios como el «Diario Universal» crea paladinamente que la jornada de hoy será para los monárquicos un fracaso.

En el horizonte político se vislumbra una horrible desgracia nacional.

El Sr. Cánovas y Cervantes, director del diario maurista vergonzante «La Tribuna», va á ser derrotado en el distrito de Almansa.

La inmensa pérdida que experimenta el Parlamento al verse privado del concurso de la luminosa inteligencia de hombre que tan célebres apellidos ostenta, es algo que probablemente truncará la marcha de la Historia de España.

¡Ya no hay Patria, Veremundo!

Horas antes

La animación electoral, que llegó ayer á su grado máximo, no ha decaído durante la noche y madrugada últimas.

Todos los partidos han rivalizado en actividad, especialmente los conjuncionados y los mauristas.

A la hora de la salida de los teatros, en fusias republicanas y socialistas han repartido millares de manifiestos y candidaturas.

«La Unión Republicana», el simpático semanario, publicó un suplemento con los retratos y biografías de los candidatos. Varios millares de ejemplares fueron repartidos en pocos minutos en la Puerta del Sol.

El público los arrebataba, mostrando su preferencia por la candidatura de la democracia y la moralidad.

Los mauristas no han ido á la zaga, repartiendo hasta las primeras horas de la madrugada manifiestos, candidaturas y «catecismos mauristas».

Un periódico publicó anoche la noticia de que en una casa, frente á Palacio, habían colocado un rótulo luminoso que decía: «Mauri, sí, y allí acudieron muchos curiosos. Fue una broma periodística.

Los mauristas se lamentaban de que no se les hubiera ocurrido.

En el Ministerio de la Gobernación se ha trabajado durante toda la noche, ultimando detalles, resolviendo consultas, disponiendo atropellos.

Los hilos oficiales no han dejado de funcionar durante toda la noche.

A cientos llegaron protestas y reclamaciones. Todas merecen el mismo aprecio á Sánchez Guerra, excepto las de los amigos. Estas últimas darán lugar, cuando pasen las elecciones, á una combinación de gobernadores para castigar á aquellos que trabajaron por cuenta propia.

Los Centros electorales han funcionado también durante la noche, repartiéndose listas del censo, que mañana servirán para nutrir con electores falsos la candidatura de coalición.

Si los hechos corresponden á la preparación, las elecciones de hoy en Madrid van á dejar tamañitas á las de cualquier distrito cordobés. Ningún procedimiento se ha olvidado.

Alerta, republicanos y socialistas! Los amigos de García Prieto, convencidos

«Los mauristas no se retiran.
Cierto de toda certeza.
Los han retirado.»

de su impotencia, han ideado infinidad de combinaciones, uniendo sus nombres en diversas candidaturas: con los mauristas, con el conde de Santa Engracia, con Alesanco, con el de la Defensa social, con conjuncionistas.

Los radicales también prepararon su tracción, repartiendo candidaturas y la carta de Lerroux, el cínic.

Afortunadamente, hicieron el ridículo, como lo harán hoy.

La lealtad y la honradez siguen siendo virtudes del pueblo madrileño.

Dicen que á Dato le derrotarán en Murias de Paredes.

Nos alegraremos mucho.

Y también se asegura que le dejarán sin el acta de Vitoria.

Nuestra alegría será mayor aun.

SIGA LA FARSA

Electores que viajan, comen y cebran

(POR TELEGRAFO)

SANTANDER 7.—Estos días han llegado á esta población 70 electores del distrito de Cabuérniga, procedentes de Vizcaya y de la frontera francesa, que van á sus respectivos pueblos á votar por el candidato conservador.

Vienen retribuidos con los gastos de ferrocarril, fonda y cinco pesetas de jornal, y acaso alguno de ellos se halle provisto de la oportuna «carta blanca» para ejercer la gupiza.

«Todo por el buen nombre y progreso de la Patria!» Qué deliciosa desvergüenza!

Y, en fin de cuentas, un acta de diputados á Cortes no es muy cara por mucho que cueste, si luego es productiva en el gran negocio de la bancarrota nacional, aunque otra cosa le parezca al fiscal del Supremo, que tanto se apresura por que no se compren votos ni se hagan otras lindezas por el estilo.

¡Píjese en los de la «conserva», que éstos parece que le esnechar y respetan tenazmente. Además, es sabido que los conservadores y el Tribunal Supremo han estado siempre muy á bien.

Y á final de cuentas, ya sólo se debe fundar esperanzas en los diputados «conservadores» que salgan.—Vasay.

Firmas recibidas hasta hoy:
192.929

EN LOS SOTANOS DE GOBERNACION



— ¡A la rata..., á la rata!...

¡Sálvese el que pueda!

¡Sólo hace días el ¡sálvese el que pueda! entre los candidatos ministeriales. Convencidos de lo inevitable de su derrota, se han dedicado á trabajar por su propia cuenta.

¡Que yo me salve, aunque perezca la candidatura!, ha sido el grito de todos ellos.

Los seis candidatos se traicionaron continuamente. ¡Es una delicia la solidaridad de los monárquicos! ¡Qué abnegación! ¡Qué desinterés! Hay que verlos por ahí, recomendando cada cual su candidatura, con exclusión de los otros compañeros de fatigas y... de gastos.

Primero estos trabajos los hicieron calladamente, con la mayor reserva.

El conde de Santa Engracia, que tiene más mano izquierda que Vicente Pastor, se ha especializado «trabajando» ciertos gremios y operando en las afueras de Madrid; ha celebrado banquetes, conferencias privadas... En todas ellas ha habido un amigo del conde que ha dicho á los reunidos:

«El conde, como es tan caballero, quiere que voteis á todos los de la candidatura; pero votad al conde solo, pues es el hombre que os está haciendo falta.»

Y el conde ha puesto leve reparos.

Y ha habido representantes de gremios que, en plena digestión del banquete con que acababan de ser obsequiados, han dicho:

«Señor conde, usted es el padre del gremio. Nosotros sólo votamos á nuestro padre.»

Lázaro Galdeano se ha dedicado á «cultivar» la aristocracia del dinero. Este Lázaro, que por cierto, no tiene nada que ver con aquel Lázaro del «Levántate y anda!», sino con el del «Levántate y traduce!», fué de ascensor en ascensor—el sólo visita casas con ascensor—diciendo á sus mimadas relaciones: «¡Vótemme, y verán lo que es bueno!»

El otro Lázaro—Marín Lázaro—es un vivo. Han trabajado por él. Los sacristanes y los beatos de la Defensa social revolviéron Roma con Santiago para injertar á un candidato en todas las candidaturas. A ellos les es lo mismo que vaya en compañía de cinco herejes de la Conjunción, que con los liberales, que con el suave Gurich, que con los cuatro mauristas ó con el moro Muza.

Lo importante es que lo voten y que Lázaro se sienten en el escaño parlamentario á lanzar reñoros con olor de incienso y mirra.

«Es tan bueno», dicen los beatos. Y como éstos proceden el ilustre desconocido conde de la Cámara y el acreditado discípulo de Talía, Alcalá Galiano.

Pero el Alesanco, comerciante y empresario del sicalpítico teatro Romea, ha ido más lejos que sus compañeros. Es un hombre que viene rompiendo moldes. No se limita á pedir votos para él en privado; los demanda también en público. El que quiera convencerse de esto páse por la Puerta del Sol, y en las mismas paredes del Ministerio de la Gobernación hallarán un manifiesto en el que se dice á los comerciantes é industriales que voten exclusivamente al citado empresario de la Pastora Imperio.

Dados los procedimientos de Alesanco no desesperamos de encontrarlos hoy en las puertas de los colegios electorales con otro manifiesto suscrito por la Bella Panfrito, la Furcialema y las hermanas Pichirichi, pidiendo, en nombre de los dioses del Placer, á la juventud alegre y á la vejez verde que otorguen el sufragio al espléndido empresario... de las sacerdotisas de la siclipis.

¡Lástima grande que falten tan pocas horas para las elecciones! Si tardaran unos días más íbamos á presenciar el espectáculo más pintoresco que jamás se ofreció en esta clase de luchas: íbamos á ver á los candidatos ministeriales lanzando manifiestos, combatiéndose y quitándose votos.

TODO O NADA

La intransigencia, la terquedad, la obstinación, la intolerancia, la absoluta seguridad del propio valer y el desdén por el del vecino; escuchar la propia voz y desoír la ajena; obedecer ciegamente a los impulsos y pasiones; tener mucha fe en la fuerza bruta y poca en la razón e inteligencia; querer resolver todos los problemas sociales en el terreno de la violencia; fluctuar entre las victorias brillantes y las crueldades derrotas; huir de las soluciones pacíficas por querer llevarlo todo a sangre y fuego; anhelar todo ó nada, es lo que constituye el sectarismo en sus múltiples formas, especie de dogma inflexible y que, en último análisis, es el genuino producto de atávicas herencias, de siglos de violencia, esclavitud e ignorancia: del espíritu de intolerancia e intransigencia religiosa que ha pesado y pesa aún sobre la especie humana.

El movimiento social contemporáneo, inspi rado en las más sanas doctrinas científicas, emancipado de una gran parte de prejuicios y supersticiones, no ha podido librarse aún del todo del espíritu de sectarismo e intransigencia. Las fórmulas absolutas, las radicales, rápidas y trascendentales soluciones, el espíritu de «todo ó nada», todavía fructifican en el seno del moderno movimiento social.

«Todo ó nada» ha sido la palabra de orden entre nosotros en la mayoría de los movimientos obreros producidos. Y cuántos excelentes movimientos, cuántas causas justísimas han fracasado debido á ese espíritu de absoluta intransigencia!

Y cosa curiosa: cuanto menos sólida es la organización obrera, cuanto menos capacidad muestra en la lucha cotidiana por su propia elevación física y mental, más radical es en sus exigencias y más intransigente en sus reclamaciones.

«Todo ó nada» es la fórmula de los principiantes, sean ellos individuos ó colectividades. La revolución social inmediata, total, con la implantación del régimen colectivista ó comunista, ó la esclavitud de la larga jornada, del salario exiguo, del taller inhumano, de la horrosa miseria física é intelectual. «Todo ó nada.» Fuera los términos medios! La evolución paulatina, el mejoramiento gradual, las reformas sucesivas, son obra de burgueses disfrazados de socialistas; son obra de traición á la verdadera causa revolucionaria.

Y en nombre del «todo ó nada» se ha conducido á la clase obrera á más de un desastre, á más de una desilusión. Ignoran estos ilusos que la vida no es una fórmula matemática, y que los múltiples factores que la componen no son simples operaciones aritméticas de sumar, multiplicar, restar y dividir cantidades abstractas.

Ignoran las complejidades infinitas de la vida. No saben que á cada acción corresponden una reacción, que donde hay luz hay sombra, que sin el mal no se conocería el bien, que el calor implica el frío, que el triunfo implica la derrota.

Son simplistas. Lo polarizan todo. Entre la luz y la sombra no ven la gran zona de penumbra. Entre la temperatura del hielo y el agua hirviendo no intercalan la escala termométrica.

Entre el triunfo y la derrota no interponen el arbitraje, las transacciones y concesiones mutuas. A la misma lucha de clases la reducen á fórmulas matemáticas, á términos irreductibles. Los hombres se mueven en círculos cerrados, como astros en sus órbitas, y si salen de ellos es para chocar y aniquilarse.

En la lucha de clases no ven fuerzas históricas que empujan á la humanidad hacia adelante. Sin lucha de clases estaríamos aún en el fondo de los bosques viviendo de la caza y de la pesca.

Si hemos llegado á la comprensión verdadera de la lucha de clases, si luchamos por su abolición, si ya empezamos por abolirla en nuestro modo de ser, en nuestras costumbres y hábitos, no queremos exagerar su aspereza planteándola en los términos brutales del odio de clases, de la persecución y el aniquilamiento mutuo.

Votar la candidatura de Conjuración republicano-socialista. es votar contra la guerra. Y contra la inmundicia. Y contra el desfilfarro nacional. Y contra la gontuza que usufructúa el Poder y deshonra á la Nación.

Otra denuncia

Nuevamente hemos sido favorecidos con las «caricias» de la autoridad militar.

Esta ha encontrado pecaminoso el entrefilet que veníamos publicando estos días excitando al pueblo á perseverar en su protesta contra la guerra.

No nos sorprende lo ocurrido. En estos tiempos de ley de Jurisdicciones y de Gobierno de Dato las denuncias de los periódicos avanzados están á la orden del día.

Por efecto de la denuncia ha caído sobre Iglesias, que era el autor del entrefilet, un nuevo proceso.

Con este proceso, los que sufrió anteriormente el mismo Iglesias, los que tiene el compañero director y el de «Figarito», llegan á una docena los procesos que se han promovido desde que El SOCIALISTA es diario.

En menos de un año doce procesos! Es un ejemplo elocuente de la virtualidad de la libertad de imprenta en España.

Afortunadamente, en esta Casa disfrutamos de buenas espaldas y podemos con esos procesos y cien más.

GRAVE CONFLICTO LOS TRANVIARIOS DE BARCELONA

(POR TELÉGRAFO)

El comienzo. — Escaso número de huelguistas. — Precauciones exageradas. — El servicio de tranvías.

BARCELONA 7.—Se ha iniciado la huelga de los obreros tranviarios, si bien en el día de hoy han sido escasos los que han faltado á la hora de comenzar el servicio.

Las precauciones que se habían tomado eran exageradísimas, circulando la guardia civil por las calles y reconcentrándose en las cocheras fuerzas de seguridad y policía.

También habían acudido á las cocheras numerosos soldados de ingenieros, que ya ayer se habían adiestrado en la conducción de los vehículos, y que concurren por si sus servicios eran necesarios.

Los primeros coches salieron con personal de la Compañía.

En las cocheras de Sans y Horta faltaron algunos de los obreros.

Inmediatamente salieron para ellas varios empleados conducidos en automóviles, á fin de poner en movimiento los carruajes necesarios.

Para Badalona salieron algunos coches conducidos por ingenieros.

Por la mañana se notaron averías en la calle del Triunfo, de donde salen los coches de Horta y San Andrés; pero fueron arregladas inmediatamente.

Hasta la una no había ocurrido ningún incidente de importancia y el servicio se ha venido haciendo con regularidad.

El director, Sr. Foronda, y los ingenieros de la Compañía han permanecido en las cocheras, y de cuando en cuando salían en automóviles para recorrer las líneas.

Desde las diez de la mañana se ha notado en las ramblas y en otros sitios la presencia de grupos de seis á ocho empleados del tranvía, recorriendo las calles en actitud pacífica.

La mayoría de ellos eran conductores.

Esta noche los tranviarios celebrarán una nueva asamblea para dar cuenta del acuerdo de la anterior.

Por la tarde.—Algunos incidentes.—Aumentan las precauciones.

BARCELONA 7.—Durante todo el día, hasta por la tarde, ha continuado el servicio en la misma forma que comenzó.

Han dejado de acudir al trabajo unos 200 en conjunto. La mayoría son de las líneas de Horta, San Andrés y Badalona.

Ha habido algunos choques individuales entre los huelguistas y los que iban en los carruajes. No han tenido importancia.

Continúan las precauciones para impedir que al anocheor ocurran incidentes, en especial en la línea de San Andrés.

Mañana los soldados de caballería practicarán el servicio de vigilancia en las carreteras de las barriadas extremas. Así lo han convenido el capitán general y la policía.

La guardia civil se encargará de custodiar el interior y el ensanche.—C.

La revolución en el Brasil

Periodistas encarcelados. — La previa censura.

PARIS 7.—De Rio Janeiro comunican que la revolución continúa confinada en la provincia de Ceara.

El estado de sitio, que ha sido declarado en toda la República, durará, cuando menos, hasta el 31 de marzo.

El Gobierno ha declarado que está resuelto á sofocar á todo trance el movimiento, y en efecto, no repara en la adopción de las más rigurosas medidas.

Han sido encarcelados muchos militares y periodistas, entre ellos los directores de los periódicos «La Epoca», «La Noche» y «El Imparcial».

La previa censura se hace extremadísima. «El Imparcial», en vez de artículos y telegramas, publica folletines.

En Rio Janeiro, hásta ahora, no se ha turbado el orden.—C.

«VIDA SOCIALISTA»

Suspendida temporalmente esta revista, por enfermedad de su director, reanudaré en breve su publicación, indemnizando ampliamente á sus lectores del involuntario retraso que han sufrido.

Así se nos ruega que lo participemos al público, y celebraremos de veras que siga existiendo nuestro colega.

Enrique DICKMAN

De la lucha electoral

En Madrid Juventud Socialista. — Advertencias importantes.

El Comité pone en conocimiento de los afiliados que, de acuerdo con las Juventudes republicanas de Conjuración, no deben reconocer como jóvenes republicanos, para los efectos de la ayuda que podemos ofrecer ó demandar de ellos (persecución de falsos electores, combinación para reparto de candidaturas, etc., etc.), «nada más que á los que presenten el «carnet» de afiliados ó algún documento que lo acredite».

Por nuestra parte, no debemos olvidar nuestro «carnet».—El Comité.

Aún no asamos.—Actas graves. La Junta central del Censo, reconociendo la gravedad de las proclamaciones de diputados á Cortes por Redondela y Cambados, acordadas por la Junta provincial del Censo de Pontevedra, ha decidido enviarlas al Supremo.

Este Tribunal tiene ya sentada jurisprudencia sobre estos casos y otros análogos, en el sentido que, siendo el art. 29 la expresión de absoluta conformidad del distrito con la persona que aspira á representarlo en Cortes, pierde su eficacia dicho artículo desde el momento que alguien se oponga á su proclamación por considerarse con los mismos derechos que el proclamado.

Eso está bien. Ayer se aseguró que los candidatos mauristas por Madrid se proponen llevar á los Tribunales, por coacción electoral, á varios tenientes de alcalde y á un secretario de Alcaldía.

Eso está bien. Botón de muestra. El diputado provincial D. Rodolfo Gil denunció anoche al ministro de la Gobernación un delegado del gobernador de Madrid, llamado Alfonso Galiana, se ha presentado en Carabanchel Alto y en otros pueblos del distrito exigiendo á los alcaldes las actas en blanco.

También el alcalde de Carabanchel, acompañado de un desconocido que ha dejado rastro de su poca aprensión, ha recorrido los pueblos del distrito ejerciendo presión sobre las autoridades y haciendo pasar á su incógnito acompañante por el subsecretario de Gobernación.

El ministro encontró exageradas estas referencias; pero no se atrevió á negarlas, afirmando, como es natural, que procurará enterarse.

Si por las vísperas se conocen los santos, no cabe duda que las elecciones de hoy señalarán una nueva era en los procedimientos gubernamentales.

Romero Robledo va á quedar en mantillas. Los demócratas. En el teatro de la Comedia se reunieron ayer tarde los elementos afines á García Prieto, para propagar su candidatura.

El público se retrajo y no pudieron hacerlo sino entre una docena de amigos, convenidos desde ayer... de su impopularidad.

Presidió el Sr. Prieto Pazos, y después de algunos discursos habló el candidato, señor Gurich, prometiendo nuevamente la canalización del Manzanares.

¡Si estará seguro de no salir! Distrito de la Inclusa. Habiendo variado los locales donde estaban los Colegios electorales en las elecciones anteriores, se publican á continuación, para conocimiento de los correligionarios:

Sección 1.ª, Toledo, 45, Instituto, aula número 2.

Sección 2.ª, Toledo, 45, Instituto, aula número 8.

Idem 3.ª, Ribera de Curtidores, 8, Escuela.

Idem 4.ª, Ribera de Curtidores, 8, Escuela.

Idem 5.ª, Estudios, 1, Escuela de Arquitectura.

Idem 6.ª, Duque de Alba, 3, Escuela.

Idem 7.ª, plaza del Progreso, 14, Escuela.

Idem 8.ª, Embajadores, 70, Veterinaria, aula núm. 4.

Idem 9.ª, Huerta del Bayo, 14, principal, Escuela.

Idem 10, Mesón de Paredes, 80, Maternidad.

Idem 11, paseo de las Acacias, 2, Escuela.

Idem 12, Rodas, 11, Escuela de Minas.

Idem 13, Huerta del Bayo, 14, segundo, Escuela.

Idem 14, Rodas, 11, Escuela de párvulos.

Idem 15, Antonio López, 6, Escuela de niños.

Idem 16, Embajadores, 41, Inclusa.

Idem 17, Antonio López, 6, Escuela de niñas.

Idem 18, Embajadores, 68, Escuela de Artes y Oficios.

Idem 19, paseo de las Yserías, 2, taller de limpiezas.

Idem 20, paseo de las Acacias, 2, Escuela de niñas.

Idem 21, Labradores, 6, Casa de Socorro.

Idem 22, Embajadores, 70, Veterinaria.

En provincias

En Sevilla. Los socialistas de Sevilla han acordado votar en la lucha electoral de hoy á los compañeros Pablo Iglesias, Jaime Vera y García Quejido.

En Badajoz. Los socialistas y republicanos de Badajoz han acordado votar en las elecciones de hoy á Pablo Iglesias y á Fernando Lozano (Demófilo).

El candidato republicano por el distrito de Orgaz. D. Gregorio Caballero, candidato republicano por el distrito de Orgaz, nos envía una carta en la que protesta contra la información que publicamos de nuestro correspondiente en Mora de Toledo.

Imposibilitados de atender el ruego que nos hace de publicar su extensa comunicación, reproducimos los dos párrafos principales de ella, que son éstos:

«Es verdad, sí, que procedo del campo radical; pero de él me separé á raíz de pronunciar el Sr. Lerroux su famoso discurso de 3 de junio del año pasado. Y desde entonces acá vengo figurando en las filas del partido de Unión Republicana, siendo actualmente uno de los vicepresidentes de la Junta provincial de Madrid.

«Mi calidad, pues, de republicano afecto á la Conjuración no puede ser negada por nadie, y mucho menos por ese señor correspondiente, desde el instante en que éstas han sido mis manifestaciones á la organización obrera de Mora.»

Vinaixa, fuera; Morte, Gil y Morte. SUECA 5.—Es el caso que los republicanos de este distrito actuaron bajo la jefatura de Lerroux. Este señor quería que se votara á D. Jorge Vinaixa, y como los republicanos de la localidad lo han rechazado, la propuesta no ha pasado más que de propuesta.

Los Comités han proclamado, en cambio, al Sr. Gil y Morte. Enterado del caso el señor Lerroux ha enviado dos amigos de Valencia, y aquí están los hombres repartiendo hojas y fijando carteles anunciando al señor Vinaixa como la única verdadera tía Javierra lerrouxista.

Los electores de Sueca dicen que no saben nada de eso y que quieren, en cambio, al jefe de los reformistas valencianos, que es el Sr. Gil y Morte y que está más cerca del presupuesto. El caso es que el candidato del Gobierno, Sr. Mirga, ayudante del virrey de Valencia Sr. Echagüe, será el que triunfe con el apoyo de los unos y de los otros.—E. Morillo.

¡Socialistas, republicanos, obreros! ¡Votad la candidatura de Conjuración republicano-socialista! Pero íntegra, sin borrar un solo nombre. Lo exigen así elementales deberes de lealtad política.

Los sucesos de El Escorial

Una carta del alcalde. Hemos recibido la siguiente carta del alcalde de San Lorenzo de El Escorial:

Señor director de EL SOCIALISTA: Muy ceñido me dirijo á usted en manifestar á usted mi reconocimiento en nombre del pueblo de San Lorenzo por la información imparcial hecha en su periódico durante los sucesos ocurridos en aquel real sitio.

A fin de que pueda servir á usted de elemento de juicio, y por si quisiera utilizarlo, adjunto le remito un resumen de dichos acontecimientos, copia del que he entregado al señor ministro de la Gobernación.

Reiterándole mis respetos, queda suyo afectísimo s. s., q. b. s. m., Vicente Escobotado.»

También hemos recibido el resumen á que se refiere en su carta. No lo recogemos hoy por la falta de espacio; pero ofrecemos extraerlo con amplitud una vez que hayan transcurrido las elecciones.

Por lo demás, ni el Sr. Escobotado ni el pueblo de El Escorial nos deben gratitud. El SOCIALISTA en esta ocasión, como siempre, ha procurado y procura servir á la verdad y á la justicia. Por servirlos hicimos lo que hemos hecho; no por otra causa.

EN LA COMARCA DEL TER LA HUELGA DE LOS TEXTILES

(POR CORREO)

¿Qué hace el Gobierno?

Como ya estaba previsto y anunciado, el lunes de esta semana, á la hora de entrar al trabajo (cinco de la mañana), se planteó la huelga general en todas las fábricas de Roda, Manlleu, San Hipólito, Macios de Voltregá (La Gleva), Torrelló, San Vicente de Torelló, Orís, San Quirico de Basoza, Montesquiu, Ripoll y Capdevanil. El paro se realizó sin que ocurriera el más pequeño incidente.

Todos los caminos ó calles que conducen á las fábricas estaban ocupados por parejas de la guardia civil, dando órdenes á los grupos para que no estuviesen parados.

Las mujeres dan la nota viril de este movimiento. En Manlleu son las encargadas de mantener el orden en toda la línea. Durante el curso de la semana se vienen celebrando grandes mítines en todas las poblaciones, siendo el entusiasmo grande en todas partes.

Como en todos los grandes movimientos, hay quien dice si esta huelga tiene un carácter político; pero conviene hacer constar que la fecha del 2 de marzo para plantear la huelga, en caso de que los patronos siguieran negándose al cumplimiento del real decreto, fué acordado el día 4 de enero, fecha en que aun no se sabía si llegaría á disolverse el Parlamento.

Los gobernadores de Barcelona y Gerona todavía no han intervenido en la contienda para buscar una solución. Eso, sí; nos han llenado los pueblos y colonias de guardia civil.

El primero de dichos gobernadores ha mandado un delegado especial que por ahora se limita á tomar notas. Aun no se sabe que se haya apersonado á ningún contraventor del real decreto.

El representante de la colonia de Rusiñol, de Manlleu, no cesa de pedir guardia civil al gobernador. En dicha fábrica se ha izado la bandera francesa. Ciertamente el gerente de esta fábrica es un verdugo de nacionalidad francesa; pero nadie sabe que los hermanos Rusiñol, propietarios de dicha colonia, sean franceses. ¿Por qué, pues, se les permite izar dicha bandera?

Algunos periódicos han publicado que en Manlleu se había celebrado un mitin para hacer control á la huelga, lo cual es una completa falsedad, ya que en el mitin que se declaró la huelga tan sólo un individuo protestó de ella.

Por las noticias que por telégrafo recibimos á última hora, y que pueden alcanzar al correo de la alta montaña, el paro se ha extendiendo: los huelguistas llegan ya á 15.000.

Los patronos, según las noticias que han dado á la Prensa, cederán cuando se dé publicidad al reglamento. ¿Podrá decirnos el Gobierno por qué no lo ha publicado ya? Esperará, tal vez, que estalle la huelga en otras comarcas y regiones.

¿Consentirán los obreros españoles que una comarca que tiene 15.000 obreros en huelga al cuarto día de declarada, y que no terminará la semana sin que sean 18.000, cuyo número principal es de mujeres y niños, por culpa de unos desalmados patronos, de común acuerdo con el Gobierno, tuviésemos que sucumbir por consunción y falta de apoyo? No lo creemos.

Para mañana está convocada una conferencia comarcal en Ripoll, y por la tarde un mitin monstruo en la misma localidad.

Seguiremos comunicando los principales detalles de este gran conflicto.—M. R. y C. Manlleu 5 marzo 1914.

¡No vendáis el voto!

El que vende el voto se hace indigno de que se le trate como hombre. A lo sumo, se le puede considerar como algo que se aproxima á la especie humana.

Campana contra la guerra

Mitin en Benaguacil. Organizado por la Sociedad de trabajadores del campo de Benaguacil se ha celebrado en dicho pueblo un gran mitin de protesta contra la guerra.

Hablaron los compañeros Blasco y Palanca, de la Juventud de Valencia; Quilez y Sanchis, de la Agrupación, y el letrado don Melchor Víguer.

Todos los oradores estuvieron muy acertados en sus peroraciones, siendo aplaudidísimos.

El presidente, compañero Isidro Durá, hizo el resumen del mitin.

Mitin en Cuevas de San Marcos. Se ha celebrado un mitin contra la guerra, organizado por la Agrupación Socialista.

Hablaron los compañeros Antonio Sánchez, José Torralba, Juan Cabrera y Antonio Caballero, y presidió el compañero Antonio Marcos.

Fueron muy aplaudidos por el numeroso público que concurrió al acto.

(POR TELÉGRAFO)

BARCELONA 8.—La huelga de los obreros textiles de la cuenca de los ríos Ter y Freser sigue en el mismo estado.

En un mitin celebrado ayer mañana en Ripoll acordaron los obreros persistir en su actitud.

A San Juan de las Abadesas se ha trasladado una Comisión para invitar á los obreros á que reanuden la huelga.

En algunas fábricas no se trabaja por no haberse presentado los obreros.

Se prohíbe votar la candidatura republicano-socialista á los ladrones del pueblo, á los que comercian con la guerra, á los imperialistas, á los chupacurios y á los que ostentan el título de republicanos para saciar apetitos inconfesables. Esta candidatura sólo la pueden votar las personas decentes.

Se prohíbe votar la candidatura republicano-socialista á los ladrones del pueblo, á los que comercian con la guerra, á los imperialistas, á los chupacurios y á los que ostentan el título de republicanos para saciar apetitos inconfesables. Esta candidatura sólo la pueden votar las personas decentes.

Se prohíbe votar la candidatura republicano-socialista á los ladrones del pueblo, á los que comercian con la guerra, á los imperialistas, á los chupacurios y á los que ostentan el título de republicanos para saciar apetitos inconfesables. Esta candidatura sólo la pueden votar las personas decentes.

Se prohíbe votar la candidatura republicano-socialista á los ladrones del pueblo, á los que comercian con la guerra, á los imperialistas, á los chupacurios y á los que ostentan el título de republicanos para saciar apetitos inconfesables. Esta candidatura sólo la pueden votar las personas decentes.

Se prohíbe votar la candidatura republicano-socialista á los ladrones del pueblo, á los que comercian con la guerra, á los imperialistas, á los chupacurios y á los que ostentan el título de republicanos para saciar apetitos inconfesables. Esta candidatura sólo la pueden votar las personas decentes.

Se prohíbe votar la candidatura republicano-socialista á los ladrones del pueblo, á los que comercian con la guerra, á los imperialistas, á los chupacurios y á los que ostentan el título de republicanos para saciar apetitos inconfesables. Esta candidatura sólo la pueden votar las personas decentes.

Se prohíbe votar la candidatura republicano-socialista á los ladrones del pueblo, á los que comercian con la guerra, á los imperialistas, á los chupacurios y á los que ostentan el título de republicanos para saciar apetitos inconfesables. Esta candidatura sólo la pueden votar las personas decentes.

Se prohíbe votar la candidatura republicano-socialista á los ladrones del pueblo, á los que comercian con la guerra, á los imperialistas, á los chupacurios y á los que ostentan el título de republicanos para saciar apetitos inconfesables. Esta candidatura sólo la pueden votar las personas decentes.

Los militares y la política

Comentando la dimisión del general Weyler, «La Tribuna» de anoche publica un artículo interesante, del cual tomamos lo más sustancioso:

El Gobierno cree que no le es lícito al capitán general de Cataluña recomendar una candidatura.

Pero el Gobierno cree que á otros capitanes generales «les es lícito» recomendar candidaturas, y recomendarlas á los propios militares, sus subordinados.

Pues, ¿cómo?, dirá el lector. Veamos: Todos los generales, jefes y oficiales de la guarnición, oficinas é institutos de Madrid han recibido un singular despacho que no queremos dejar de incluir en nuestra información. Si alguno no lo ha recibido, que se entere por indicación nuestra. ¿Alguna vez habíamos de servir á este Gobierno!

El que ha tenido ocasión de examinar uno de nuestros compañeros, decía en el sobre: «Generales de brigada.—Sr. D. Fulano de Tal», y á la derecha un sello con membrete, que dice: «Capitán general de...», no puede leerse porque está borroso, y luego, claramente, se lee: «Estado.»

Dentro del sobre se contiene una candidatura monárquica de las llamadas oficiales, y un volante que dice:

«Señor don... Se interesa emita usted su voto, y debe hacerlo en el distrito tal, sección número tanto, que está situada en la calle de..., número..., y tiene usted en la lista electoral el número tantos.»

También se le recomienda que vote en las primeras horas de la mañana.

¿De qué Capitán general son los sobres y despachos?

¿Hay algún capitán general á quien sea lícito hacer lo que ha atraído el relevo sobre la cabeza del general Weyler.

A nosotros, que nos parece bien lo hecho con Weyler, nos parecería lógico y moral que se hiciera lo propio con quien incurra en los mismos excesos.

Y hablando de la libertad de los militares para intervenir en la política, añade «La Tribuna»:

Al lado de la emisión obligatoria del voto surge la prohibición de manifestaciones políticas, como si realmente el voto no consistiese por sí la más evidente de las manifestaciones políticas, á no ser que se quiera hacer de una clase culta é ilustrada una comarsa de autómatas, meros depositantes de votos sigilosos y como subrepticios, en fuerza de un mandato que les ordena hacer una manifestación, muerta al nacer; pues así puede considerarse la de un elector con todas las condiciones de capacidad para ser elegible cercenado en sus derechos, su pretensión de la disciplina, que no había de sufrir al autorizar un completo desenvolvimiento de lo que á iniciarse obliga.

Viniendo al aspecto práctico, el personalismo y el éxito ó el fracaso son los que regulan el derecho; pues si un jefe ó oficial hace manifestaciones políticas, se le llama al orden, y más tarde el arresto ó el traslado finalizan el calvario; ese mismo jefe ó oficial es nombrado gobernador civil ó diputado, y plácemes, no amenazas, son los que recibe; se podrá argüir que el cargo de gobernador civil es de nombramiento real; pero no así el de diputado, y en uno y otro caso, exhibición de ideas han precedido á esos nombramientos, sin que la amenaza ó el arresto haya tenido lugar.

Muy razonable es todo esto. Nosotros, amantes de la libertad para todos, pediríamos que se conceda á los militares autorización para intervenir activamente en la política, pero en todas sus consecuencias; es decir, que disfruten de la misma libertad para tomar parte en mítines y manifestaciones públicas, así como para estar «afiliados» á los partidos políticos de su gusto, los generales, los jefes, los oficiales, las clases y los soldados.

Que si un coronel ó un capitán tribundan en un banquete político, un soldado pueda hablar en un mitin socialista ó societario, formar en la manifestación de Primero de Mayo, etc.

La situación en México

(POR TELÉGRAFO)

La investigación sobre la muerte de Benton. LONDRES 7.—Dicen de Nueva York que se ha anunciado oficialmente haber desistido ya de que vaya á Chihuahua la Comisión angloamericana designada para el esclarecimiento del misterio de la muerte de Benton.

La noticia ha producido muy mal efecto en la opinión yanqui.

La política

Los últimos toques. El conde de Romanones estuvo en la mañana de ayer en Gobernación conferenciando por el teléfono oficial con varios candidatos amigos suyos.

Después conferenció largamente con Sánchez Guerra. Estuvieron dando los últimos toques al encasillado.

Los candidatos, perseguidos. Vázquez de Mella visitó ayer a Sánchez Guerra para protestar contra la conducta seguida por los delegados del Gobierno en los distritos en que luchan candidatos jaimistas, y que, según él, es completamente parcial.

HABLANDO CON DATO El jefe del Gobierno no dió a los periodistas ayer ninguna noticia interesante. Había recibido a una Comisión de Soría, que le pidió el traslado a dicha capital de la Escuela de Montes. Le contestó que hasta conocer la ponencia del ministro de Fomento nada podía adelantarse.

Por la tarde recibirá a la Comisión de Cuenca, que le hablará del ferrocarril a Utiel.

Hablando de las elecciones, dijo que serán muy animadas—oh, espíritu de Pero Grullo!—y que espera triunfen los candidatos de coalición en Madrid.

Añadió que éstos son ajenos a los trabajos que se realizan para obtener el triunfo aislado, porque el honor de los mismos se lo prohibe.

El caso del honor de los candidatos, señor Dato.

Por último, se lamentó de la oficiosidad de la policía, que detuvo a tres mauristas por repartir candidaturas, y repitió que de mañana a pasado llegarán a Madrid Lyautoy y Marina.

Y nada más.

La Comisión de Cuenca.

La Junta de defensa de Cuenca visitó ayer tarde al jefe del Gobierno para pedirle ratifique las promesas de Sánchez Guerra.

El Sr. Dato lo hizo así, manifestando que el compromiso adquirido por Sánchez Guerra es del Gobierno.

La entrevista fue muy afectuosa, exhortando el presidente a los representantes de Cuenca para que la población cese en la actitud adoptada en los últimos días, y prometiendo los comisionados influir con sus paisanos para que la ciudad recobre la normalidad en el más breve plazo.

La Junta de defensa ha recomendado a sus amigos que voten una candidatura que diga: «D. Ferrucarril de Madrid a Utiel.»

Saldrá cualquier inmoderado—manifestó a los comisionados un periodista.

Es igual; nosotros sabemos que ha de salir de todas formas el encasillado...

Más créditos.

La Comisión permanente del Consejo de Estado, reunida bajo la presidencia del duque de Mandas, aprobó ayer un crédito de 500.000 pesetas, con destino a los gastos que ha de ocasionar el Congreso postal, que se celebrará en esta corte el próximo mes de septiembre.

Estando tan próxima la reunión de Cortes no se explican esta prisa los hacendistas, y menos los enemigos del Gobierno.

QUITANDO CARETAS

El "petit", Lerroux de Gandía en funciones

El primero de marzo se celebró en esta ciudad un mitin de protesta contra los nuevos impuestos creados por este Ayuntamiento, y al mismo tiempo estudiar la forma de hacerlos desaparecer.

No había más que un solo orador, que al mismo tiempo era el único que constituía la mesa. Era éste el que se llama republicano, José Ferragud.

Un público numerosísimo ocupaba casi por completo el espacioso teatro Serrano.

A la hora señalada el citado Ferragud empezó su discurso, haciendo una crítica del modo de proceder del Ayuntamiento y dando lectura de varios textos legales en demostración de que el impuesto y manera como el Ayuntamiento pretende su exacción es a todas luces injusto. El orador estuvo bastante acertado y fué aplaudido por buena parte del público.

Al terminar su discurso dijo que había llegado la hora de obrar, é invitó al público a que indicará qué es lo que debía hacerse. Después de un corto silencio salió una voz de un palco, ocupado por la plana mayor del partido liberal, pronunciándose por la huelga general; voz que corrió como un reguero de pólvora, pronunciándose la mayoría de los asistentes por este medio.

Aunque en la conciencia de todo el pueblo está que esta campaña no la realiza Ferragud, sino el despaheado y destrozado partido liberal, a nadie, fuera de los socialistas, se le hizo sospechoso que precisamente la proposición de huelga general, que tanta gravedad encierra, saliera de aquel palco; tan ingenuo es el pueblo.

Acceptando en un principio este medio de resistencia al impuesto, el que llevaba la voz cantante, el «republicano» Ferragud, concedió cinco minutos para que el público se pusiera de acuerdo y nombrara una Comisión que se encargara de poner en práctica lo que se había acordado.

Téngase en cuenta que el citado impuesto afecta directamente a los comerciantes e industriales que recientemente han formado un Ateneo Mercantil para la defensa de sus intereses; defensa que en ninguna mejor ocasión que la presente puede y debe realizarse. Que a una invitación de Ferragud, el presidente de dicho Ateneo contesta por escrito que la entidad que preside no puede adherirse a la protesta que se está haciendo, puesto que no sabe quién es el que está al frente del movimiento. Que nos consta que el citado Ateneo, como cumple a entidad que se ha organizado para la defensa de sus intereses, está haciendo gestiones para hallar una fórmula que deje sin efecto la implantación del impuesto.

Después de un breve intervalo vuelve a hacer uso de la palabra el mismo Ferragud, diciendo que ya había subido al escenario una Comisión de patronos curtidores; de esta Comisión forma parte un tal Castañer, hombre de los más despaheados del partido liberal, aspirante a alcalde, ex cajero del Ayuntamiento y sujeto sumamente sospechoso para la clase trabajadora. También se veía

También ha zarpado para Málaga, a las diecinueve, el vapor «Lázaro», conduciendo 897 licenciados; de ellos 177 van a la provincia de La Coruña, 230 a la de Lugo, 303 a la de Orense y 116 a la de Pontevedra, mas dos que van a Cáceres.

De Larache. Salió de Larache un convoy a Cudia Fraicat, donde permanecerá su escolta, que conducirá a dicha plaza los reclutas que van a jugar la bandera, haciendo paso militar.

Llegaron a Larache los reclutas de Alcázar para el mismo juramento, en idéntica forma. Fuerzas del tabor de Arcila practicaron «craz-zia» en los alrededores de Segueda, castigando a los que de ordinario hostilizan la posición. Ha sido atacado por moros el puesto de policía indígena establecido junto a la barca de Tajadar para proteger el paso de los peatones de Tánger, que hirieron al cabo y a cuatro de los ocho askaris que lo guardaban; inmediatamente organizó el cabo la defensa, rechazando al enemigo después de tres horas de lucha; hoy han sido recogidos los heridos, dos de ellos graves, y reforzado el puesto.

La patrulla de Muley Bu Selham hizo prisionero a un moro de Beni-Colger al hacer la descubierta. El tabor de Arcila tuvo un encuentro con el enemigo, haciéndole ocho bajas, de las que murió un moro.

Los capitanes Bayo y Pastor verificaron vuelos sobre cañón. El «Almirante Lobo» continuó la descarga y marchó a Arcila, donde comenzó la del material allí destinado y el embarque de licenciados. Sin más novedad.

De Tetuán. Una patrulla de la mehallá del jalfá, al verificar de noche un reconocimiento en los alrededores de la plaza, sufrió unos cuantos disparos de un grupo enemigo, que le causó dos heridos. Se cree que los agresores iban dirigidos por uno que desertó de la referida mehallá el día anterior. Sin más novedad.

Un muerto y dos heridos. TETUÁN 7 (11-55).—Comandante general a ministro de la Guerra:

Añoche una patrulla mehallá, encargada de perseguir merodeadores, tuvo un encuentro con éstos, teniendo un muerto y dos heridos. Causamos al enemigo varios heridos, que logramos retirar, a juzgar por los rastros de sangre.

La Escuela de Montes

La «Gaceta» de ayer publicó una real orden disponiendo:

1.º Que la Escuela especial de Ingenieros de Montes sea trasladada de San Lorenzo de El Escorial.

2.º Que mientras se decide el sitio en que haya de instalarse definitivamente, se den sus enseñanzas distribuyéndolas en las Escuelas especiales de Ingenieros de Minas, Caminos, Canales y Puertos y Agrónomos de modo que se concilien las horas de clase, teniendo en cuenta las necesidades de los respectivos alumnos y debiendo reanudarse los estudios el día 16 del presente mes.

Crónica de Béjar

El Ayuntamiento de Béjar.—La huelga textil.—Entusiasmo de los obreros.—Paños devueltos.—Una reunión.

Al estallar la huelga que actualmente sostenemos—estaba constituido el Municipio con una mayoría de burgueses pertenecientes a la Sociedad titulada La Unión Bejarana, constituida con el solo fin, según manifestó repartido profusamente, de mirar por los intereses morales y materiales del pueblo, ¡Nada de política sólo administración! Republicanos, socialistas, etc., etc., tenían entrada en tan «excelente» Sociedad. Pero llegan las elecciones y van a la lucha unionistas y la Con-junción republicano-socialista. Obtiene diez puestos los primeros, se reparten los cargos—a pesar de que obtuvieron mayoría de votos un republicano y un socialista—y en la ocasión que más necesaria era la estancia en el Ayuntamiento huyen, y casi todos presentan la dimisión porque están enfermos, teniendo que constituirse el Municipio con ocho ediles.

El Ayuntamiento ha quedado constituido así: Alcalde, D. Francisco G. Clemente, republicano; primer teniente, Martín Ramos, republicano; segundo teniente, Vicente Valle, independiente; tercer teniente, Eusebio Benito Jiménez, socialista; síndico, Leopoldo S. Rapela, independiente; segundo síndico, Valerian Pifreiro; obrero Dámaso Domínguez, unionistas, y Leocadio Cascón, republicano.

Las 25.000 pesetas votadas por los compañeros madrileños—como principio, señores patronos!—ha desconcertado a los fabricantes, que esperaban desbaratar nuestras organizaciones sitiándonos por hambre.

De cualquier modo emigraríamos antes de perecer de hambre.

¡Pobres de espíritu son los burgueses bejaranos al demostrar a los trabajadores una irritante intransigencia en las peticiones justas que éstos hacen! ¡Oh, si la sociología de Dato se examinara a gobernar a la inglesa, entonces sí que los patronos, al admitir a un individuo al trabajo, estaban obligados—así, obligados—a asegurarle el pan durante su vida, y en caso de tenerle que despedir de la fábrica formar un expediente donde se justificaran las causas del despido.

Los patronos bejaranos no quieren entender los derechos de despedir a un trabajador. Y si éstos les obligasen como los constructores de cajas de cartón de Barcelona a que un obrero o representante de obreros de la fabricación recauda en todos y cada uno de los talleres las cuotas con cargo a su jornal, cuya entrega tendrían convenida para la realización de cualquier fin individual o colectivo que tengan señalado o puedan señalar en lo sucesivo? También dirían que era mandar en su casa. Pues que se encastillen en su casa y que no entiendan en la fábrica; así memorarian su soberbia.

La Comisión que fué a Madrid dió ayer cuenta de todas sus gestiones encaminadas a solucionar el conflicto de la huelga.

Por aclamación fueron aprobados los trabajos de la Comisión, y se acordó con el mayor entusiasmo enviar un telegrama de gratitud a los camaradas madrileños.

Reim mucho entusiasmo para persistir en la lucha.

Se tienen noticias de que algunos fabricantes enviaron a la corte fardos de paños

sin terminar las operaciones precisas para su salida, habiendo sido devueltos a ésta.

Ayer se reunieron los pequeños fabricantes, sin que se sepa el resultado de la junta; únicamente se sabe que el paro les origina grandes perjuicios y que hace temblar el capital. Se cree que la venida de algunos fabricantes que se encuentran en Madrid sea consecuencia de dicha reunión.—D. López. Béjar 5 de marzo de 1914.

LA TRADICION

El famoso árbol de Guernica

(POR TELÉGRAFO) BILBAO 7.—La Diputación ha recibido una comunicación de Guernica participando que el famoso árbol, símbolo de las tradiciones vascas, que se conserva en la Casa de Juntas de aquella villa, está atacado de una enfermedad que amenaza destruirlo.

Se ha dispuesto que vaya a Guernica personal técnico que reconozca el árbol.—C.

ESTRENOS

COMICO «Las llaves del cielo.»

Anteayer tuvo el público del Cómico ocasión de aplaudir con justicia una obra algo larga, pero bien hecha, que tiene novedad, interés y gracia, tres de los más indispensables elementos para triunfar en el teatro.

Los Sres. Larra y Fernández de la Puente han abocetado una comedia de buena escuela, y por representarla pronto, y en el Cómico, que cultiva el género chico, por poco si no malogran su labor, pues las situaciones musicales que han querido crear no lo son y dan lugar, por ejemplo, a los deplorables, sosos é inmorales cuplés del primer cuadro y a una «matinechica» inoportuna y vulgar que bailaron desastrosamente seis artistas, oyendo «lo suyo».

Sin embargo, la obra tiene fuerza y venció, y aunque el asunto se diluye en los últimos cuadros y el final es emmaratado, el buen público premió con aplausos «Las llaves del cielo».

A este éxito contribuyó, como siempre y en una proporción de 90 por 100, la labor de Loreto Prado, artista que cada día nos sorprende más con la flexibilidad de su talento. Hizo una octogenaria rabiosilla, nerviosa y bondadosísima que nos dejó perlas. Con decir que arrancó lágrimas, está hecho el justo elogio de la gran actriz. Sí, señores. En «Las llaves del cielo», y en un momento de ternura que con exquisito arte sabe aprovechar Loreto Prado, el público se conmueve hondamente. ¡Hay que verla!, como dicen los clásicos de Lavapiés.

Chicote, muy bien, y Castro, tan gracioso como de costumbre.

También merece especial mención la niña Milagritos Leal, que estuvo monísima en su papel de mística candorosa é ingenua.

De la música de Calleja nos abstendremos de hablar.

Al terminar la representación, todos los intérpretes y los autores salieron muchas veces a escena.

M. R.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

Los dependientes de carbonerías. BARCELONA 7.—Ha terminado la huelga de dependientes de carbonerías.

Los patronos han accedido a la petición del descanso dominical.—C.

Los hulleros de La Vasco-Leonesa. LEON 7.—Se ha declarado en huelga numerosos mineros de la Compañía hullera Vasco-Leonesa.

Piden aumento de jornal.—C.

La huelga del Musel. Cuatro meses llevan estos trabajadores en huelga, sostenida con una entereza admirable.

Contra todas las asechanzas patronales oponen su espíritu de solidaridad inquebrantable, con el que confían vencer sobre sus explotadores.

De diversos puntos se han traído al Musel obreros que sirven de esquirols; pero lo cierto es que ninguno ha querido trabajar en las obras suspendidas por la huelga en cuanto nuestros compañeros les han puesto en antecedentes de lo que ocurre.

Es preciso que los trabajadores asociados de España hagan algún pequeño sacrificio económico en favor de los huelguistas del Musel, enviándoles socorros para hacerles menos penosa la resistencia y contribuir al triunfo, que será definitivo y admirable.

Los donativos diríjanse al tesoro de la Sociedad de trabajadores del Musel, El Primero de Mayo.

IFORMES OFICIALES

Según manifestó ayer el ministro de la Gobernación, la huelga de tranviarios de Barcelona presentaba un aspecto más normal. No ha sido preciso utilizar los servicios de los ingenieros dispuestos y no han ocurrido incidentes.

En Pola de Jordán (León) se han declarado en huelga los mineros de la Compañía Hullera Leonesa, en solicitud de aumento de jornal.

Aunque la huelga es pacífica, el gobernador, deseando interpretar las doctrinas intervencionistas de Dato, ha enviado como única providencia a las minas un fuerte destacamento de guardia civil.

Las rentas del obrero

Trabajando en su oficio de bronceista, en un taller de la calle del Molino de Viento, número 21, fué cogido por una máquina el obrero Luis Rodríguez Fernández, de quince años, el cual resultó con graves lesiones en la cabeza y en el pecho.

Después de curado en la Casa de Socorro del distrito de la Universidad pasó al Hospital de la Princesa.

En la fábrica de afileres establecida en

la carretera de San Isidro se produjo gravísimas lesiones en la mano izquierda Antonio Llorente García, de sesenta y dos años, que vive en el paseo de San Vicente, núm. 8.

En la Casa de Socorro del puente de Segovia fué auxiliado, pasando luego a su domicilio.

—Pedro Casanova Cantero, de cuarenta años de edad, de oficio albañil, fué asistido en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos de contusiones en la espalda que se causó por accidente del trabajo en una obra del paseo de San Bernardino, núm. 8.

—Vicente García García, de cuarenta y un años, carpintero de armar, fué curado en la Casa de Socorro del distrito de Palacio de contusiones en el brazo derecho y en la muñeca izquierda que se causó trabajando en la calle de Guzmán el Bueno.

—Marcelino Alvarez, de veintitrés años, albañil, padece una fuerte contusión en la espalda por haberle caído un ladrillo, desprendido de una obra en construcción en la carretera del extrarradio (Bellas Vistas).

—León Lorca, de cuarenta y dos años, bombero, sufre una herida leve en la cabeza que se causó por accidente del trabajo en un derribo de la calle de Zurbarán.

—Gerardo Pareja Cortinas, de cuarenta y ocho años, albañil, sufre heridas leves que se causó en una obra de la calle del Pinar, número 3.

Unión General de Trabajadores

El Comité nacional, a las secciones. Estimados compañeros: La huelga que con tanto tesón vienen sosteniendo, desde hace cuatro meses, los trabajadores del muelle de Gijón (Musel), ha entrado en un período agudo, porque los patronos están tratando por todos los medios de destruir la organización y de reclutar esquirols en todas partes.

Los cuatro meses que lleva de duración la huelga ha agotado cuantos fondos tenía la sección, y nuestros compañeros se encuentran en situación apurada, aunque fuertes y animosos para continuar con la misma valentía que hasta aquí la lucha entablada.

Rogamos a las secciones que envíen cuantos recursos puedan a tan valientes compañeros, haciéndolo a nombre de Felipe Redondo, Centro Obrero del Musel (Gijón).

Madrid 6 de marzo de 1914.—Vicente Barrio, secretario.—Francisco L. Caballero, vicepresidente.

FEDERACION DE PANADEROS

Por el trabajo nocturno La Federación de Panaderos ha dirigido a las Sociedades del oficio la siguiente interesante comunicación.

Queridos camaradas: Seguramente no es desconocida de vosotros la labor que insistentemente venimos realizando en campañas orales y escritas para conseguir la supresión del trabajo nocturno en la industria panadera y sus similares. Las razones que nos impulsan son, fundamentalmente, de humanidad y de justicia.

En todos los países el capitalismo ha procurado extraer cuanto pudo a los trabajadores: para ello no reparó en imponer condiciones de trabajo inhumanas é injustas, en pugna con la misma Naturaleza. A esto y no a otra cosa obedece el que los obreros panaderos nos veamos obligados a realizar por «rutina» nuestros labores cotidianos de noche, en una soledad sepulcral, en cuevas lóbregas é inmundas, en donde se respiran los olores más pestilentes, que perjudican considerablemente nuestra salud, perjuicios que, a la corta ó la larga, trascienden al público consumidor.

Esta situación anormal en que se ve obligado a vivir el obrero panadero, separado de la familia y de la sociedad, sin poder hacer vida colectiva de ninguna especie, lo que es un perjuicio enorme para el progreso de nuestra clase, sin que de este sacrificio que se le hace hacer salga beneficiada ninguna clase de la sociedad, debe desaparecer inmediatamente.

En todo el mundo, y desde que las cuestiones sociales preocupan diariamente la atención pública, se acentúa cada vez más la idea de la desaparición de la jornada nocturna; esto es consecuencia lógica del progreso de los tiempos modernos. La maquinaria viene a reemplazar cada vez con resultados más halagüeños al obrero en las rudas labores, evitando así que éste desgaste prematuramente sus fuerzas físicas en faenas brutales que exigen un esfuerzo superior a la resistencia del hombre. La jornada nocturna, condenada ya públicamente por todos los hombres de ciencia, se tiende a que desaparezca en general, conservándose tan sólo y en la proporción más pequeña posible en aquellas industrias que por su naturaleza ofrecen invencibles dificultades para su total abolición.

En la industria panadera no ofrece estas dificultades; muy al contrario, en la información hecha por el Instituto de Reformas Sociales hemos demostrado con claridad la veracidad de nuestra afirmación, como lo prueba el que dicho Instituto haya emitido dictamen favorable a nuestros propósitos. Pero además, nuestros camaradas de Italia lo implantaron hace seis años, produciendo la reforma resultados admirables en beneficio de los obreros y del pueblo.

A pesar de todo esto y de haber el Instituto elaborado unas bases de ley de acuerdo, en parte, con nuestras justas aspiraciones, el Gobierno no parece que esté dispuesto a la presentación de dicho proyecto de ley con la prontitud que el asunto requiere y los obreros deseamos.

Para resolver la línea de conducta que las fuerzas organizadas de las profesiones peticionarias hemos de seguir de aquí en adelante, se celebrará en Madrid, en el salón grande de la Casa del Pueblo, una asamblea nacional de obreros panaderos, pasteleros, con fiteros, ensaimaderos y similares.

El nombre de estos trabajadores acordó este Comité dirigirse a esa Sociedad exponiéndole las razones que preceden para que vea si nuestra reclamación es justa; y si así lo entiende, nos mande su adhesión a la asamblea.

Por todo lo cual le estará profundamente agradecida la clase obrera, que es explotada únicamente en las industrias citadas.

Vuestros y de la causa obrera.—Por el Comité, el secretario, Cesáreo Martín.—El presidente, Manuel Cordero.

Acción social

Círculo Socialista del Sur. Se ruega a los compañeros que pertenecen al Cuadro Artístico se pasen por secretaria mañana, lunes, a las nueve de la noche, para un asunto del mismo de bastante interés.

No habiéndose presentado el compañero poseedor del núm. 123 que correspondió al tercer premio de la velada del domingo 1 del presente mes, se ruega pase por secretaria a recogerlo, pues sufrirá perjuicios dicho regalo de tardar en hacerlo.

Obreros esperantistas. La Comisión encargada de gestionar la formación de la Sociedad Libera Homo convoca a una reunión para hoy, domingo, a las siete de la tarde, en el salón terraza de la Casa del Pueblo.

Se dará cuenta de la autorización de la Sociedad por el jefe superior de policía, dimisión del secretario y asuntos generales de la organización.

Reuniones para hoy. Hoy se reunirá en la Casa del Pueblo las siguientes Sociedades:

Salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Sombrereros Planchadores.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, Sociedad Dulce Unión.

Salón terraza: A las seis de la tarde, Sociedad de Esperantistas, y a las nueve de la noche, Sociedad Aserradores Mecánicos.

Federación Litográfica

Sesión del Comité central del día 3 de marzo de 1914. Asisten los delegados por Valencia, Zaragoza, Vigo, Alcoy, Cádiz, Málaga, y secretario general.

Se da cuenta de la correspondencia recibida y haber mandado cotizaciones las secciones de Málaga, Gijón y Mataró.

Se nombran delegados para las secciones de Murcia y Alicante.

Un soldado muerto

A las siete de la mañana de ayer ocurrió una horrible desgracia en el cuartel de la Montaña, de la que fué víctima el recluta del actual reemplazo Ernesto Poveda.

El infortunado recluta cayó al patio desde el corredor del piso segundo, quedando muerto en el acto.

La causa del accidente fué que el pobre soldado avanzó demasiado el cuerpo fuera de la barandilla del corredor al intentar recoger con un cordón un churro que otro soldado, compañero del muerto, le ofreció desde el patio.

Dispuesto el levantamiento del cadáver por el juez militar de guardia, fué trasladado al Hospital militar de Carabanchel para proceder a la autopsia.

Del Juzgado de guardia

Contra «el Ministro» y su novia. Rafael Pastor, «el Cordobés», conversaba con su novia en la calle de Toledo, cuando se presentó en escena Manuel Martínez, «el Ministro».

«El Cordobés» sintió celos de «el Ministro», y para probar su valor echó mano a una navaja é injurió con ella un corte en la cara a su novia.

«El Ministro» huyó y «el Cordobés» fué detenido.

Los peligros de la intimidad. Enri Leblanc Gautier denunció ayer a Concepción Iglesias, la cual, abusando de un rato grande de intimidad en el que el denunciante se quedó dormido, se le llevó una cartera con 275 pesetas.

Fiato de la virgen... En la iglesia de la Paloma le robaron ayer un saco de mano con varios objetos a la marquesa de Larios.

No sabe quién fué y no duda del sacristán.

Cuidad de los niños. El niño de tres años Francisco Sánchez, domiciliado en la calle de Dulcinea, núm. 11, estando solo en el patio ingirió una fuerte cantidad de lejía.

En la Casa de Socorro del distrito se apreció ser el estado del niño de pronóstico reservado.

Por expender billetes falsos. A la hora de cerrar esta edición ingresan en el Juzgado varios detenidos y conocidos ladrones por el delito de expender 20 billetes de cien pesetas falsos.

Se han verificado varios registros. Los billetes expandidos están muy mal falsificados.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA HOY

ESPAÑOL.—A las 9,30, función popular, La hiedra y Amor á oscuras.

A las 5, Rósas de otoño, últimas funciones.

PRINCESA.—A las 10, popular, La fuerza del mal y El superhombre (monólogo).

A las 5,30, El genio alegre.

COMEDIA.—A las 9,45, popular, El orgullo de Albaicete.

A las 5, El adversario.

APOLO.—A las 9,15, sencilla, El Club de las Solteras.—A las 10,30, sencilla, La boda de la Farruca.—A las 11,45, sencilla, El Club de las Solteras.

A las 4,30, sencilla, El Club de las Solteras, por Consuelo Mayendia.—A las 5,45, doble, La boda de la Farruca y Sangre y arena, por María Marco.

PRICE.—A las 10, Las golondrinas.

A las 5, Los caudetes de la Reina, Molinos de viento y El gaiterico.

COMICO.—A las 10,15, sencilla, El poco juicio.—A las 11,45, sencilla, Las llaves del cielo.

A las 4, sencilla, El poco juicio.—A las 5,15, sencilla, Feria de Abril.—A las 6,15, doble, El poco juicio y Las llaves del cielo.

BENAVENTE.—Secciones de cinematógrafo: primera, a las 3,30; segunda, a las 5; tercera, a las 6,30; cuarta, de 9,35 a 12,15. Todos los días, estrenos.

Establecimiento Tipográfico Editorial San Marcos, 42.—Tel. 4.967.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

A 5 céntimos. Meliá.—Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño de... (cuento). Juan Soldado (ídem). El pobre Pepín (ídem). Los emigrantes (ídem). El hijo del minero (ídem). El cigüeñito (ídem). Ha en Dios... (ídem). Caridad (ídem). El repatriado (ídem). F. Carretero.—Catecismo de la doctrina socialista. A 10 céntimos. Lafargue.—El ideal socialista. Meliá.—La guerra y la patria. Leyes de reunión y de asociación. La «Commune». Kautsky.—La teoría y la acción de Marx. E. de Francisco.—Socialismo dialogado. A 15 céntimos. Guesde.—El colectivismo. Bouanet.—Filosofía socialista. Domenech.—Educación socialista en España.

Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. Justo.—El método científico. Doctor Vera.—La verdad social y la acción. R. Jaén.—Roberto Owen. L. Alas.—Proudhon. Buylla.—Saint-Simón. Bastier.—Luis Blanc. Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. J. Recaséns.—Socialismo. E. de Amicis.—Cuéntos. La propiedad. A 20 céntimos. Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.—Colectivismo y revolución.

Altamira.—Lecturas para obreros. Marx y Engels.—Manifiesto comunista. Lafargue.—El materialismo económico. Veritas.—El Teatro ante las Sociedades obreras. Th. Dahn.—La revolución rusa. A 25 céntimos. Engels.—Socialismo utópico y Socialismo científico. Deville.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mito de controversia en Santander. Tyoclet.—Democracia socialista y Anarquismo. Lluria.—La Cooperación. Doctor Ensch.—La socialización de la medicina. F. Carretero.—Celebración de actos cíviles. A 30 céntimos. Justo.—El Socialismo. Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del

trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de B. Oynelos. A 50 céntimos. Aquino.—Breves estudios biográficos. Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas societas. Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.—Colección de los 10 cuentos (encuadernados). F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (ídem). La Commune (ídem). Canto del Primero de Mayo (ídem). A una peseta. Verdes Montenegro.—De mi campo. Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo. Marx.—Miseria de la Filosofía. Domenech.—Lo humano (novela).

Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Ferré.—Socialismo y ciencia positiva. A 1,50 pesetas. Mora.—Historia del Socialismo español. Marx.—Revolución y contrarrevolución. Meliá.—Alma rebelde. A 3 pesetas. Marx.—El Capital. A 5 pesetas. A. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (pesetas 3,75 para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias). GRABADOS Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simón y Owen, a 30 céntimos.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

Acaba de publicarse:

PROGRAMA OBRERO

FOR

FERNANDO LASSALLE

Traducido por Juan A. Meliá y con una nota biográfica de E. Torralva Beci. Constituye un elegante folleto de 64 páginas. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

Precio: 40 céntimos.

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. CALIDAD SUPERIOR. Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bañeras.

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 144 libritos, 5,25. Libro de todo gasto. Pedidos al representante A. REYES MORENO, Carretas, 47 v Fuencarral, 9.—MADRID

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en el precio.

TUDO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

La Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 26 (tel. 4.368) Calle de Martínez Campos, núm. 1 Cava Baja, núm. 38 Valencia, núm. 5 (tel. 4.795) Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera)

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2)

PLATOS DEL DIA... A LAS DOCE.—Paella con pollo... 1,00 peseta. Merluza con guisantes... 1,00 SEIS.—Pepitoria de gallina... 1,00 Cordero con guisantes... 1,00

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaria, 38. (tel. 4.714.)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15.

ENTIERROS... Adultos: coche con cuatro caballos empenachados. Niños: coche-estufa con dos caballos ídem. Servicios de vacunación, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos en las farmacias de La Mutualidad Obrera de los elaborados para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipeas, etc. Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

M. ROCA FOTOGRAFO. GRAN PREMIO EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Bibas, Pérezagua, Acedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Casés, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, etc., etc. Grandes documentos a Centros y Sociedades.

Almacén de tarjetas postales ilustradas. Arte-Postal.—Puerta del Sol, 6.—MADRID. VENTA SOLO AL POR MAYOR. ENVIOS POR CORREO. GRAN SURTIDO. Lotes de 25, 50 y 100 pesetas en los que van postales fantásticas, bromos, caricaturas y etras tantas de gran novedad.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, núm. 6. Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

ZAPATEROS. Sellado de vistas y palmillas. 6 y 10—ESCALINATA—8 y 10. JUEGALLOS. Gregorio Almeida. Plaza del Progreso, 9, 2.º. COLEGIO DE ALMEIDA. 1.ª y 2.ª ENSEÑANZA. CLASE ESPECIAL PARA EL BACHILLERATO. Comprad EL SOCIALISTA.—De venta en los principales puestos de periódicos.

GASCA RELOJERO. Cristales a real. Composturas económicas. TETUAN, 24. (Frente al Frontón.)

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Deza Castro. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

Tarjetas postales. Colección de retratos de socialistas asociados. Pablo Iglesias, Juan Vera, A. García Quejido, José Mas Lecompar, Matías Gómez Latorre, Francisco Diego, Augustin Bebe, Julio Guesde, Enrique Ferré, Emilio Vazdarvelde, Víctor Adier. La serie completa, de 11 retratos, 25 céntimos. Envío a 10 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA.

Folleto de EL SOCIALISTA (5). BOLA DE SEBO. POR GUY DE MAUPASSANT.

presencia me alteró; me descompué, y lloré de vergüenza todo el día. ¡Oh! ¡Quisiera ser hombre para vengarme! Pobre mujer, con lágrimas en los ojos, los veía pasar, veía sus corchachones de cerdo y sus cascos puntiagudos, y mi criada tuvo que sujetarme para que no les tirase a la cabeza los tientos de los balcones. Después fueron alojados, y al ver en mi casa, junto a mí, aquella gentuza, ya no pude contenerme y le arrojé al cuello de uno para estrangularlo. ¡No son más duros que los otros, no! Se hundían bien mis dedos en su garganta! y le hubiera muerto si entre todos no me lo quitan. Ignoro cómo salió, cómo pude salvarme. Unos vecinos me ocultaron, y, al fin, me dijeron que podía irme a El Havre... Así vengo. La felicitaron; aquel patriotismo que ninguno de los viajeros fue capaz de sentir, agigantaba, sin embargo, la figura de la moza; y Cornudet, oyéndola, sonreía con una sonrisa complaciente y protectora de apóstol; así oye un sacer-

dote a un penitente alabar a Dios; por que los revolucionarios barbudos monopolizan el patriotismo, como los clérigos monopolizan la religión. Luego habló doctrinalmente, con énfasis aprendido en las proclamas que se pegan a diario en las esquinas, y remató su discurso con un párrafo magistral. Pero «Bola de sebo» exaltóse, contradiciéndole. No, no pensaba como él; era bonapartista, y su indignación arrebolaba su rostro cuando balbucía: —Yo hubiera querido veros a todos en su lugar! ¡A ver qué haríais! ¡Vosotros tenéis la culpa! ¡El emperador es vuestra víctima! ¡Con un Gobierno de gaudules, como vosotros, ¡daría gusto vivir! ¡Pobre Francia! Cornudet, impassible, sonreía desdenosamente; pero el asunto tomaba ya un cariz alarmante, cuando el conde intervino, esforzándose por calmar a la moza exasperada. Consiguíolo a duras penas, proclamando, en frases corteses, que son respetables todas las opiniones. Mientras la condesa y la esposa del industrial, que profesaban a la República el odio implacable de la gente distinguida, reverenciando con instinto femenil todos los Gobiernos altivos y despóticos, involuntariamente sentíanse atraídas hacia aquella prostituta llena de dignidad, cuyas opiniones eran tan semejantes a las suyas. Habiase vaciado la cesta. Repartida entre 10 personas aun pareció escasez su abundancia, y casi todos lamentaron prudentemente que no hubiera

más. La conversación proseguía menos viva en cuanto no hubo nada que mascar. Cerraba la noche. La oscuridad era cada vez más densa, y el frío punzante penetraba y estremecía el cuerpo de «Bola de sebo», a pesar de su gordura. La señora condesa de Breville ofreció a su rejilla, cuyo carbón químico había sido renovado ya varias veces, y la moza se lo agradeció mucho porque tenía los pies helados. Las señoras Carré-Lamaron y Loiseau corrieron las suyas hasta los pies de las monjas. El mayoral había encendido los faroles, que alumbraban con vivo resplandor las ancas de los jamegos, y a uno y otro lado la nieve del camino, que parecía desarrollarse bajo los reflejos temblorosos. En el interior del coche nada se veía; pero de pronto se pudo notar un manoteo entre «Bola de sebo» y Cornudet. Loiseau, que disfrutaba de una vista penetrante, creyó ver al hombre barbudo apartando rápidamente la cabeza, como si hubiera el castigo de un puño cerrado y certero. En el camino se distinguían unos puntos luminosos. Llegaban a Totes por fin. Después de catorce horas de viaje la diligencia se detuvo frente a la posada del Comercio. Abrieron la portezuela y algo terrible hizo estremecer a los viajeros: eran los tropezones de la vaina de un sable cencerreado contra las losas. Al punto se oyeron unas palabras dichas por un alemán.

La diligencia no se movía; pero nadie se apeaba, como si temieran ser acuchillados al salir. Luego apareció el mayoral con un farol en la mano. El mayoral acercóse, alzando el farol, y alumbró súbitamente las dos hileras de rostros pálidos, cuyas bocas abiertas y cuyos ojos turbios denotaban la sorpresa y el espanto. Junto al mayoral, recibiendo también el chorro de luz, aparecía un oficial prusiano, joven, excesivamente delgado y rubio, con el uniforme ajustado como un corsé, llevando ladeada la gorra de plato, que le daba el aspecto de un recadero de fonda inglesa. Muy largas y tiesas las guías del bigote—disminuyendo indefinidamente hasta rematar en un solo pelo rubio, tan delgado que no podía verse dónde terminaba—, parecían tener las mejillas tirantes con su peso, violentando también las cisuras de la boca. En francés alsaciano indicó a los viajeros que se apearan. Las dos monjas obedecieron las primeras con una santa docilidad propia de las personas acostumbradas a todas las sumisiones. Luego, el conde y la condesa; en seguida, el fabricante y su esposa. Loiseau hizo pasar delante a su cara mitad, y al poner los pies en tierra dijo al oficial: —Buenas noches, caballero; más bien por prudencia que por cortesía. El prusiano, insolente como todos los poderosos, ni se dignó contestar. «Bola de sebo» y Cornudet, aun cuando se hallaban más próximos a la

portezuela que todos los demás, apeáronse los últimos erguidos y altaneros en presencia del enemigo. La moza trataba de contenerse y mostrarse tranquila; el revolucionario resobábase la barba rubicunda con mano inquieta y algo temblona. Los dos querían mostrarse dignos, imaginando que representaba cada cual a su patria en situaciones tan desagradables; y de un modo semejante, fustigados por la frialdad acomodaticia de sus compañeros, la moza estuvo más altiva que las mujeres honradas, y el otro, decidido a dar ejemplo, reflejaba en su actitud la misión de indomita resistencia que ya lució abriendo zanjas, talando bosques y minando caminos. Entraron en la espaciosa cocina de la posada, y el prusiano, después de pedir el salvoconducto firmado por el general en jefe, donde constaban los nombres de todos los viajeros, detallando su profesión y estado, los examinó detenidamente, comparando las personas con las referencias escritas. Luego dijo en tono brusco: —Está bien. Y se retiró. Respiraron todos. Aun tenían hambre y pidieron de cenar. Tardarían media hora en poder sentarse a la mesa, y mientras las criadas hacían los preparativos los viajeros curiosos miraban las habitaciones que les destinaban. Abrían sus puertas a un largo pasillo, al extremo del cual una mampara de cristales raspados lucía un expresivo número.

Iban a sentarse a la mesa cuando se presentó el posadero. Era un antiguo chalan, asmático y obeso, que padecía constantes ahogos, con resoplos, ronqueras y estertores. De su padre había heredado el nombre de Follenvie. Al entrar hizo esta pregunta: —¿La señorita Isabel Rousset? «Bola de sebo», sobresaltándose, dijo: —¿Qué ocurre? —Señorita, el oficial prusiano quiere hablar con usted ahora mismo. —¿Para qué? —Lo ignoro; pero quiere hablarla. —Es posible. Yo, en cambio, no quiero hablar con él. Hubo un momento de preocupación; todos querían adivinar el motivo de aquella orden. El conde se acercó a la moza: —Señorita, es necesario reprimir ciertos ímpetus. Una intemperancia por parte de usted podría originar trastornos graves, no solamente para usted, sino para sus compañeros. No se debe nunca resistir a quien puede aplastarnos. La entrevista no revestirá importancia, y, sin duda, tiene por objeto aclarar algún error deslizado en el documento. Los demás, adhiriéndose a una opinión tan razonable, instaron, suplicaron, sermonearon y, al fin, la convencieron, porque todos tenían las complicaciones que pudieran sobrevenir. La moza dijo: —Lo hago por complacer a ustedes, nada más.